La synodalité, expression de l'ecclésiologie de communion

La vie synodale est le témoignage d'une Eglise constituée de sujets libres et divers, unis entre eux dans la communion, qui se manifeste de façon dynamique comme un unique sujet communautaire lequel, appuyé sur le Christ, la pierre angulaire, et sur les colonnes que sont les Apôtres, est édifié comme autant de pierres vivantes en une « maison spirituelle » (1P2,5), « demeure de Dieu dans l'Esprit » (Ep2,22) CTI n°55 La synodalité dans la vie et dans la mission de l'Église Cerf 2019

Comme faisant partie de son mystère d'amour pour l'humanité, Dieu dote la totalité des fidèles d'un *instinct de la foi – le sensus fidei* – qui les aide à discerner ce qui vient réellement de Dieu. La présence de l'Esprit donne aux chrétiens une certaine connaturalité avec les réalités divines et une sagesse qui leur permet de les comprendre de manière intuitive (EG 119). Cette connaturalité s'exprime dans un *sentire cum Ecclesia* : ressentir, éprouver et percevoir en harmonie avec l'Église. Elle est requise non seulement des théologiens, mais de tous les fidèles ; elle unit tous les membres du peuple de Dieu dans leur pèlerinage. « Elle est la clef de leur 'marcher ensemble' » (CTI 2014. Le *sensus fidei* dans la vie de l'Église) CTI n°56 La synodalité...

La synodalité est une expression vivante de la catholicité de l'Eglise-communion. Dans l'Église, le Christ est présent comme la Tête unie à son Corps, en sorte qu'elle reçoit de lui la plénitude des moyens du salut. L'Église est catholique aussi parce qu'elle a été envoyée à tous les hommes, afin de rassembler toute la famille humaine dans la richesse plurielle de ses expressions culturelles, sous la seigneurie du Christ et dans l'unité de son Esprit... CTI n°58 la synodalité...

Le ministère pétrinien est au service de l'unité de l'Église et garantit le caractère particulier de chaque Eglise locale. La synodalité décrit le chemin qui doit être suivi pour promouvoir la catholicité de l'Église, dans le discernement des chemins qui doivent être parcourus ensemble dans l'Église universelle, et de façon distincte dans chaque Eglise particulière. CTI n°61 la synodalité...

... la synodalité implique l'exercice du *sensus fidei* de l'*universitas fidelium* (tous), le ministère de direction du collège des évêques, chacun avec son presbyterium (quelques-uns), et le ministère d'unité de l'évêque et du pape (un). Dans la dynamique de la synodalité, se trouvent ainsi liés l'aspect communautaire qui inclut tout le Peuple de Dieu, la dimension collégiale relative à l'exercice du ministère épiscopal et le ministère de primauté de l'évêque de Rome. CTI n°64 la synodalité...

Une spiritualité de communion

Nous pouvons relire aussi entièrement les n° 43 et 45 de la lettre apostolique de St Jean-Paul II : *Novo Millenio Ineunte* du 6 janvier 2001.

« Une spiritualité de la communion consiste avant tout en un regard du cœur porté sur le mystère de la Trinité qui habite en nous, et dont la lumière doit aussi être perçue sur le visage des frères qui sont à nos côtés... Une spiritualité de la communion c'est enfin savoir « donner une place » à son frère, en portant les fardeaux les uns des autres (Ga6,2) et en repoussant les tentations égoïstes qui

continuellement nous tendent des pièges et qui provoquent compétition, carriérisme, défiance, jalousies » (NMI 43)

« Les organismes de participation prévus par le droit canonique, comme les Conseils presbytéraux et pastoraux, doivent toujours être mieux mis en valeur. Ceux-ci, comme on le sait, ne s'inspirent pas des critères de la démocratie parlementaire, car ils agissent par voie consultative et non délibérative... En effet, la théologie et la spiritualité de la communion inspirent une écoute réciproque et efficace entre les pasteurs et les fidèles, les tenant unis a priori dans tout ce qui est essentiel, et les poussant, d'autre part, même dans ce qui est discutable, à parvenir normalement à une convergence en vue de choix réfléchis et partagés.... Ce que St Benoît rappelle à l'Abbé : « souvent le Seigneur inspire à un plus jeune un avis meilleur » et St Paulin de Nole : « soyons suspendus à la bouche de tous les fidèles, car dans tous les fidèles souffle l'Esprit de Dieu » (NMI 45)

Questions:

- Quels moyens mettons-nous en œuvre afin de réaliser une spiritualité de la communion ? (Regard sur le mystère de la Trinité présente en nous). Approfondissement de notre « connaissance du Dieu trinitaire » et donc formation. Prière à la Sainte Trinité...
- Comment travailler notre regard sur les autres, sur le visage desquels doit être perçue la lumière de la Sainte Trinité ?
- *Sentire cum ecclesia* : nous donnons-nous les moyens de connaître dans sa cohérence la foi de l'Église ? Le rôle de l'Esprit Saint dans l'inspiration des Ecritures ? Et dans l'élaboration des dogmes ? Et dans toute l'organisation de l'Église ?
- Sensus fidei: Habité et guidé par l'Esprit Saint, le Peuple de Dieu (tous les baptisés, clercs et laïcs) ne peut se tromper dans la foi. Il s'agit du Peuple tout entier, non de groupes particuliers, du Peuple depuis les premiers chrétiens jusqu'à la fin des temps, une foi qui s'inscrit dans ce qui a été cru toujours, partout et par tous (St Vincent de Lérins)
 - Comment nous laissons-nous saisir par l'Esprit Saint pour faire partie intégrante de ce Peuple, afin de nous laisser habiter et de participer à la croissance de la foi ?